
S E N A T O D E L L A R E P U B B L I C A 
V L E G I S L A T U R A 

6a C O M M I S S I O N E 
(Istruzione pubblica e belle arti) 

GIOVEDÌ 17 DICEMBRE 1970 
(39a seduta, in sede deliberante) 

Presidenza del Presidente RUSSO 

I N D I C E 

DISEGNI DI LEGGE 

Seguilo della discussione e approvazione con 
modificazioni (1): 

« Modifiche all'ordinamento del Centro ita
liano per i viaggi di istruzione della gio
ventù (CIVIS) e della Casa internazionale 
dello studente» (1059) (D'iniziativa dei se
natori Gronchi ed altri) (2): 

PRESIDENTE Pag. 662, 663, 664 
PAPA 663 
ROMITA, sottosegretario di Stato per la 
pubblica istruzione 662, 663 

(1) Vedi discussione degli articoli in sede re
digente nella seduta dell'I 1 dicembre 1970. 

(2) In relazione alle modificazioni introdotte 
nel testo il titolo del disegno di legge è stato così 
modificato: « Contributi per il funzionamento e 
l'ordinaria manutenzione della Casa internazionale 
dello studente gestita dal Centro italiano per i 
viaggi di istruzione degli studenti (CIVIS) ». 

La seduta ha inizio alle ore 10,30. 

Sono presenti i senatori: Baldini, Bertola, 
Bloise, Carraro, Cassano, Cinciari Rodano 
Maria Lisa, Codignola, De Zan, Dinaro, Fai-
cucci Franca, Farneti Ariella, Giardina, La 
Rosa, Limoni, Papa, Pellicano, Piovano, Pre-
moli, Romano, Rossi, Russo, Smurra e Spi-
garoli. 

Interviene il sottosegretario di Stato per 
la pubblica istruzione Romita. 

F A R N E T I , segretario, legge il pro-' 
cesso verbale della seduta precedente, che è 
approvato. 

Seguito della discussione e approvazione, 
con modificazioni, del disegno di legge: 

« Modifiche all'ordinamento di Centro ita
liano per i viaggi di istruzione della gio-
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ventù (CIVIS) e della Casa internazio
nale dello studente» (1059), d'iniziativa 
dei senatori Gronchi ed altri 

P R E S I D E N T E . L'ordine dal gior
no reca il seguito della discussione, del di
segno di legge diniziativa dei senatori Gron
chi, Giraudo e Noè: « Modifiche all'ordina
mento del centro italiano per i viaggi di 
istruzione della gioventù (CIVIS) e della Ca
sa internazionale dello studente » 

Ricordo ohe gli articoli del disegno di 
legge sono stati già approvati, in sede redi
gente, I'll del corrente mese, in un nuovo 
testo, sostitutivo di quello del presentatore. 

Oggi, dopo l'accoglimento della nostra ri
chiesta di assegnazione in sede deliberante, 
dobbiamo procedere alla votazione del di
segno di legge nel suo insieme. 

R O M I T A , sottosegretario di stato 
per la pubblica istruzione. Come è emerso 
dalla discussione svolta nella passata riu
nione della Commissione, esistono per il 
CIVIS urgenti problemi di personale ed in 
particolare problemi urgenti esistono presso 
la Casa internazionale dello studente. Il per
sonale della Casa, infatti, è in agitazione sia 
perchè vede in pericolo il pagamento degli 
stipendi, sia perchè avanza delle richieste 
di miglioramenti a norma degli accordi in
tervenuti recentemente per il personale pa
rastatale ed assimilati. 

Il Ministero della pubblica istruzione, per 
per far fronte a queste esigenze, aveva de
ciso di dare al CIVIS, limitatamente agli 
esercizi 1970-71, un contributo straordina
rio di trenta milioni che consentisse di far 
fronte alile necessità immediate in attesa 
che diventasse operante il disegno di legge 
Gronchi ora in discussione e in attesa che 
di fronte a queste nuove richieste del per
sonale anche il CIVIS potesse svolgere ini
ziative per reperire nuovi contributi o nuove 
entrate attraverso le proprie attività. 

L'orientamento del Ministero della pubbli
ca istruzione era quello di ricavare, questi 
trenta miliioini, attraverso una variazione di 
bilancio, dal capitolo delle opere universi
tarie, del resto esattamente nella logica an
che dalle indicazioni emerse anche in Com

missione; senonchè, lo stanziamento di cui 
al capitolo concernente le opere universita
rie, a sija volta, è sottoposto a disciplina le
gislativa, essendo previsto dal piano della 
scuola: il progettato storno non può avve
nire quindi alltro che previa speciale auto
rizzazione di legge. Poiché dunque nelle 
variazioni di bilancio che si stanno predi
sponendo, come ogni anno, alla fine dell'eser
cizio, risulta impossibile provvedere alla 
nuova destinazione della detta aliquota dei 
fondi per le opere universitarie il Governo, 
considerata la discussione in corso, ritiene 
di dover proporre un emendamento che, 
senza pregiudicare le decisioni già prese 
dalla Commissione e quelle successive ri
spetto all'entità e alla durata del nuovo 
finanziamento per il CIVIS, preveda per gli 
esercizi 1970 e 1971 un contributo straordi
nario di altri trenta miiloni. Si tratta di uno 
storno di fondi e non di una nuova spesa, per 
cui non è necessario il parere preventivo 
della 5a Commissione. 

L'articolo aggiuntivo ohe io propongo do
vrebbe essere inserito dopo l'articolo 1 ed 
è del seguente tenore: 

« È altresì concesso per gli anni 1970-71 un 
contributo straordinario di lire 30 milioni 
per ciascun anno. All'onere di cui innanzi si 
provvede mediante riduzione del capitolo 
2411 del Ministero della pubblica istruzio
ne per l'anno 1970 e per il corrispondente 
capitolo del bilancio dello stesso Ministe
ro per l'anno 1971 ». 

P R E S I D E N T E . Faccio presente 
che l'emendamento aggiuntivo proposto dal 
rappresentante del Governo si riferisce ad 
un testo già accolto in sede redigente, e sul 
quale la Commissione sarebbe chiamata a 
pronunciarsi di norma soltanto ai fini della 
votazione finale. 

L'emendamento pertanto potrà essere pre
so in considerazione solo nell'ipotesi che 
non vi siano osservazioni in contrario. 

Poiché nessun domanda di parlare, deve 
intendersi che non vi sono obiezioni. 

Quanto all'emendamento testé presentato, 
sembrerebbe opportuno suggerire una mo
dificazione formale: anziché un articolo ag
giuntivo, recante sia la parte di merito, sia 
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la parte relativa alla copertura, sarebbe pre
feribile inserire un nuovo articolo riguar
dante unicamente il merito (e cioè il dispo
sitivo attinente all'autorizzazione al contri
buto aggiuntivo) ed integrare quindi l'arti
colo finale, ohe riguarda già le norme sulla 
copertura, con le disposizioni attinenti a tale 
nuova destinazione dei fondi di bilancio. 

Il nuovo testo dell'articolo aggiuntivo do
vrebbe quindi essere il seguente: 

Art. I-bis. 

In aggiunta al contributo stabilito dall'ar
ticolo precedente, è concessa, limitatamente 
agli anni finanziari 1970 e 1971 ed in ciascuno 
di essi, un'integrazione straordinaria di li
re 30.000.000, da erogare al Centro di cui 
all'articolo stesso e per i fini ivi precisati. 

R O M I T A , sottosegretario di Stato 
per la pubblica istruzione. Sono d'accordo. 

P R E S I D E N T E Metto ai voti l'ar
ticolo l-bis, di cui ho dato lettura. 

(È approvato). 

Nel testo coordinato tale norma diventerà 
articolo 2. 

Il nuovo testo dell'articolo 2, diverrà arti
colo 3, dovrebbe essere il seguente* 

Art. 3. 

Alla spesa derivante dall'applicazione del
la presente legge si provvede, rispettiva
mente, per la parte attinente al disposto del
l'articolo 1, mediante riduzione dello stanzia
mento iscritto nel capitolo n. 3523 dello sta
to di previsione della spesa del Ministero del 
tesoro per l'anno finanziario 1970, quanto a 
tale esercizio, e quanto all'anno finanziario 
1971 mediante riduzione del corrispondente 
capitolo del relativo stato di previsione della 
spesa del medesimo Ministero; e per la parte 
attinente al disposto dell'articolo 2, median
te riduzione del capitolo n. 2411 dello stato 
di previsione della spesa del Ministero della 
pubblica istruzione per l'anno finanziario 
1970, nonché del corrispondente capitolo del
lo stato di previsione dello stesso Ministero 
per l'anno finanziario 1971. 

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad 
apportare, con propri decreti, le occorrenti 
variazioni di bilancio. 

R O M I T A , sottosegretario di Stato per 
la pubblica istruzione. D'accordo. 

P R E S I D E N T E . Metto ai voti l'ar
ticolo con le modificazioni conseguenti al
l'approvazione dell'articolo aggiuntivo nel te
sto coordinato, di cui ho dato lettura. 

(È approvato). 

Si passerà ora alla votazione finale del di
segno di legge nel suo insieme. 

P A P A . Annuncio l'astensione del mio 
Gruppo. Riconosciamo l'esistenza di quelle 
necessità urgenti di cui poc'anzi si è par
lato, e in tal senso consideriamo anche la 
successiva proposta del Governo come ne
cessaria per far fronte con una erogazione 
ordinaria alle necessità del personale. Ab
biamo accennato a questo già nella prece
dente seduta e per questo motivo eravamo 
anche favorevoli ad una erogazione di 50 
milioni ma limitata al periodo 1970-71: ri
teniamo infatti ohe occorra affrontare al 
più presto anche il discorso generale sul 
CIVIS. Il senatore Romano ha accennato 
ai rilievi fatti dalla Corte dei conti in me
rito liala gestione e all'amministrazione del 
CIVIS, rilievi che riguardano la posizione 
di quei funzionari, il loro trattamento pri
vilegiato (si parla di una 14a e di una 
15a mensilità), il tipo complessivo di ge
stione e di amministrazione dell'ente. In 
particolare, è da osservare che fanno parte 
del consiglio di amministrazione del CIVIS 
un Sottosegretario, tre direttori generali, 
due ambasciatori ed un solo studente. Sem
bra di trovarsi di fronte al consiglio di am
ministrazione di un Ministero! Mi domando 
come un ente, che ha poi la destinazione, 
i fini, i compiti che conosciamo possa preve
dere che del proprio Consiglio di ammini
strazione faccia parte un solo studente. 

Sono osservazioni ohe abbiamo fatto più 
di una volta. 

Mi sembra, comunque, che ci sia un im
pegno di tutta la Commissione — ed è su 
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questo che sii fonda la nostra astensione — 
ad affrontare subito sia la questione del 
CIVIS che quella della CIS. A questo propo
sito debbo dichiarare che non pensiamo as
solutamente che si debba costituire un nuo
vo ente e quando ne discuteremo diremo 
anche le ragioni; pensiamo tuttavia che 
si debba collocare la questione della CIS nel
l'ambito dell'opera universitaria, sia pure 
con una struttura autonoma. 

Quindi, nel ribadire la nostra astensione, 
formuliamo Tugurio che tutta questa que
stione venga nuovamente affrontata. Occor
rono, a mio avviso, strutture, organizzazio
ni ed anche articolazioni diverse perchè la 
Casa internazionale dello studente possa 
ottemperare ai compiti cui è destinata. 

P R E S I D E N T E . Avverto che, in 
relazione alle modifiche introdotte nel testo 

il titolo del disegno di legge dovrà essere 
così modificato: « Contributi per il fun
zionamento e l'ordinaria manutenzione della 
Casa internazionale dello studente gestita 
dal Centro italiano per i viaggi di istruzione 
degli studenti (CIVIS) ». 

Poiché non si fanno osservazioni, rimane 
così stabilito. 

Metto ora ai voti il disegno di legge nel 
suo coimplesso nel testo modificato. 

(È approvato). 

La seduta termina alle ore 10,45. 

SERVIZIO DELLE COMMISSIONI PARLAMENTARI 
II Direttore delegato per i resoconti stenografici 

DOTT ENRICO ALFONSI 


